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越雷池

就在这几天， 中国足协将召集

王宝山、李霄鹏、李铁三人进京“面

试”，以此选出新一任中国国家队主

帅。 虽然这一消息仍只停留在坊间

传说， 但以近两年来小道消息最终

被证明确有其事的频次越来越高，

似乎我们有充分的理由相信， 这就

将是事实本身。

中国足协或是更高管理层， 早就

将新任国足主帅的人选缩小为本土教

练，这已是路人皆知。其实从里皮离职

后一个半月时间内， 相关选帅工作一

直没有任何动静， 就足以看出高层的

倾向。推理的逻辑十分简单：若是选择

洋帅，则一切动作必须从快，毕竟国足

的下一场世预赛明年3月就将开打；同

时， 已有斯科拉里这样既有中超成功

经验又具备足够威望的大牌教练，公

开表达了对回中国执教的兴趣， 其实

进行接触也不需要耗费太多的 “中介

时间”，若要有意，早该有动静了。

但迟迟没有动作， 其实就意味着

高层内部在选帅这个环节上有严重意

见分歧。而时间越拖越久，本土教练上

台的可能性就越大， 因为距离世预赛

越接近，则聘用外籍教练的风险越大。

而拖延时间本身也很可能因为， 仅有

的三位本土教练候选人中的两人，在

12月有重要比赛任务， 李霄鹏带山东

鲁能队出战足协杯决赛， 李铁率中国

选拔队出征东亚杯。

当然， 这些行事逻辑中存在不少

漏洞。无论是本土教练还是洋教练，都

需要同样的时间来进行技战术灌输，

一位熟悉中超的洋教练 （可以选择的

为数并不少）并不会比李铁、李霄鹏需

要更多的时间。 考虑到中国队在40强

赛的最后四场比赛对手依次为马尔代

夫、关岛、菲律宾和叙利亚，刚好有一

个先易后难的过程， 且四场比赛中的

三场为主场作战， 也意味着新教练其

实可以有足够长的时间跨度来逐步磨

合队伍———这与当年卡马乔火线上任

的反面案例形成鲜明对比， 原西班牙

队主教练在入主中国队20天后就不得

不赴客场恶斗约旦 （并且也输了这场

几乎是决定性的一战），这简直就是将

实战比赛当作《足球经理》游戏来玩一

样可笑的安排。

有理由相信， 在一位具备足够威

望和技战术能力的教练的指挥下，中

国队从40强赛突围的难度并不算太

大，至少难度将明显低于四年前。而这

又将给予主帅更多时间来备战12强

赛———无须讳言，以中国队现有能力，

即使加上新晋归化成功的球员， 要实

现从12强赛突围的可能性相当微小。

而将这样的任务交给本土教练， 本身

是对本土教练的又一种摧残。

在这场内部竞争中， 最年长的王

宝山是陪跑者， 而李霄鹏与李铁各有

长短，李铁因挂帅选拔队而领先半步，

但李霄鹏又是新科中超最佳教练———

但毫无疑问，二李都缺乏执教积淀，在

业界也尚未建立足够的威望， 他们刚

起步不久的主帅生涯到目前为止还算

顺利， 可能否承担国足帅位的压力是

一个巨大的未知数。 而几位国足本土

主帅的前任， 哪一位不是带着更灿烂

的履历上任， 走时却背上了巨大的包

袱， 以至于多数人就此走上了执教生

涯的下坡路。在目前的情况下，贸然将

国足帅位授予年轻的本土教练， 与这

几年实行的U23新政异曲同工， 实乃

拔苗助长，岂有成功之理？

阿仁

自说自画

●热刺对切尔西， 被看作了穆

里尼奥对兰帕德的师徒之战。穆里尼

奥昔日挂帅于切尔西，兰帕德在其麾

下的三年从菜鸟变成了阵中重臣，后

来披上了英格兰国家队战袍，被誉为

了世界级中场球员的巨星。穆里尼奥

对兰帕德有培育之情、提携之恩是当

然的。 如今穆里尼奥重返英超，遇上

兰帕德， 在绿茵场上要兵戎相见了。

赛前媒体是大加渲染此战的。穆里尼

奥表示他爱兰帕德，永远。 但是他希

望他的旧部不能赢球， 他已是热刺

人，他需要这场球的3分。兰帕德没有

声响。看足球，还看人情，真是足够挑

人上山。周一的凌晨我是候着看直播

的。英超是老长老长辰光没有去通宵

达旦地等待它了。 英超的直播、甚至

录播早几年被弄成了铜钿银子大战，

把英超球迷们都看作了可以剪下绒

线团的咩咩羊了。 一歇歇有直播，一歇

歇无直播， 神州英超球迷大多散伙了。

勿看一样过日脚的。 覆水难收。 离去了

就难回来哉。当下还坚持看英超的朋友

真是不多了。

●兰帕德的切尔西以两球完胜穆

里尼奥的热刺。赛中、赛后专家们、名嘴

们纷纷赞扬兰帕德， 恭维他的战术、他

的布阵、他的用兵威武神奇。 马屁拍到

英伦三岛，真是有本事的。 穆里尼奥受

到了抨击与嘲讽。 在欧洲，无论穆里尼

奥的输与赢，他总归是要挨上万箭穿心

的。这场败局把热刺比喻为了没有牙齿

的老虎， 而魔力鸟失去了防守功力，被

徒弟教育了一通。我对专家名嘴向来不

当伊拉一回事的。 这场大伦敦德比，对

切尔西要评价他们的战术只一条：“乱

棍打煞老师父。”尽管在客场，但切尔西

的一群小将却反客为主，对主队的压迫

从后场一直压到前场。凭借了胆气与体

力，热刺球员脚下留不住皮球。 英国队

长凯恩自始至终被切尔西贴上了膏药，

几乎动弹不得。热刺在落后两球后才苏

醒过来，以“乱棍敲杀小徒弟之道”来反

击客队。 可惜动手晚了。 本场出现了英

超难见的火爆， 冲突与红牌都出来了。

这场球没有什么了不得的战术，主客队

都上了手段，是乱棍之战。乱哄哄。看台

上的水瓶也飞进了禁区。 瞎闹猛。

●师徒之争，我甚至觉得穆里尼奥

是暗中助力兰帕德的。他的徒弟太需要

一场胜局来提升士气的。 局中局，谍中

谍，这才是足球。现在讲谁能进欧冠、谁

能争冠军，早了。用句俗气的闲话，好戏

还在后头呢。不必为谁胜谁负的一战而

较劲的。 呵呵。

无限死循环

国足选帅
请勿“权宜”

里皮辞职之后， 国足帅位已经

空缺了一月有余， 足协马上就将对

三位本土主帅进行面试， 里皮的继

任者，将大概率从李铁、李霄鹏和王

宝山三人中间产生。

由本土主帅执教国字号球队，

似乎正在成为趋势。 国奥主帅希丁

克下课，国足主帅里皮辞职，女足也

在连续两任洋帅之后， 让贾秀全坐

稳了帅位。

希丁克和里皮从两个角度让很

多人对洋帅死了心。 希丁克松散的执

教态度，不但缺乏敬业精神，甚至还有

暗箱操作为球员提供升值渠道的嫌

疑，这种纯“恰饭”的“云执教风格”，让

不少人感叹， 本土教练至少更爱国更

敬业；里皮虽然比希丁克认真得多，但

二度执教国足后的颓势也非常明显，

中国球员基本功差、战术执行力差，里

皮如大学教授给幼小衔接班上课，有

力也没处使。

选择土帅， 确实是个相对现实的

选择。 李铁带领国足选拔队在东亚杯

上的表现也证明了这一点， 虽然没有

任何惊喜，该输的球也都输了，但是立

足拼抢和防守，场面没有低于预期，小

负日韩的比分也算差强人意。 贾秀全

的女足同样如此， 如今的中国女足越

来越像中国男足， 贾秀全乏味保守的

战术， 是中国女足人才储备状况的无

奈结果，而不是原因。

但是，选择本土主帅，同样存在不

可忽视的问题。

类似的剧情在中国足球的历史上

曾经上演，并没有收获理想的结局。上

届世预赛， 法国洋帅佩兰在40强赛下

课，高洪波作为过渡人选救火上任，没

想到国足靠天时地利人和奇迹复活，

高洪波在舆论支持下得以留任。 然而

随后国足又在12强赛连续低开， 这时

足协再请里皮上任， 操作空间和时间

都所剩无几。

如果土帅这次再度上位， 即便能

从40强赛晋级， 到了强敌环伺的12强

赛， 他们无法给人们提供任何多余的

想象空间。 而相比起不出线这样中国

球迷早已司空见惯的结局， 更令人担

心的是，因为土帅的能力眼界所限，国

足球员无法从世预赛这样重要的舞台

上得到足够有建设性的锻炼， 靠着凶

狠拼抢， 国足有可能维持一个稍微体

面的出局比分， 但他们同时也会变得

越来越路径依赖， 从而丧失掉拓展战

术的可能性。

诚然，国足建设是个系统性工程，

一两个主教练不可能改变整个人才培

养系统积弱的现状。 但同样应该看到

的是， 国足终究是一国足球的金字塔

尖，它的表现和价值取向，从上而下有

着不小的示范性。 “取乎其上”才可能

“得乎其中”，如果以“足球国情如此”

为借口去退而求其次， 牺牲的恐怕将

是中国足球更长远的未来。

国足选土帅
亦是拔苗助长

乱棍之战

2019年即将翻篇， 围绕着中国足

球过去这一年如何展开小结、 未来一

年又将如何展开， 眼下无疑是最令球

迷关注的。 据说，本周之内，诸多事物

即将会有定论， 各种政策也将全面公

布。 只是，任何政策的出台，恐怕都免

不了外界的各种争议。某种程度上，现

在的中国足球已经进入到了一个 “无

限死循环”之中，因而中国足球的发展

也就一直处于无解之中。

中国足球发展的衡量标准或者说

评价标准究竟是什么？迄今为止，成绩

依然还是唯一的评价标准， 因为在老

百姓看来，中国足球好或不好，就是能

否拿到冠军、 拿到世界杯参赛权并在

世界杯赛上争取好成绩。 老百姓的这

个想法或认识有错吗？没有！因为外界

认可中国女排、 包括先前对中国女足

的认同，都是建立在成绩基础之上。如

果没有成绩， 恐怕也将与现在的中国

男足没有太多的区别。

在这样的认知层面， 每一位足协

领导都希望能够改善国家队的成绩、

并采取各种不同的办法，有错吗？其实

是很正常的。但是，外界、球迷，包括媒

体、网络等似乎又很不同的，甚至会大

谈踢球人少、基础不好、青少年足球不

好等等。可是，如今女排运动的普及就

很好？ 从事这个领域活动的孩子就很

多？当女排要参加世界性大赛时，国内

联赛暂停或缩短时间等一系列举措，

就不会引起外界太多的非议。可是，一

旦男足的联赛被时间压缩或进行调整

时，就会被认为是“豪赌”！ 也就是说，

足球运动项目不管做什么或怎么做，

外界总会找出千万个理由来予以反

对，根本原因不就是因为没有成绩？但

凡稍微有些成绩， 也许情况就会完全

不同。

可是，足球运动很多时候就因为是

某一个偶然或者戏剧性的情况，会产生

截然不同的效果。这就像中国队客战叙

利亚队一样， 如果没有张琳 的那个

“乌龙球”， 也许现在的中国足球情况

又会是另外一个模样。 因为哪怕只是

一个平局， 类似像里皮现场直接宣布

辞职的情况就可能不会发生， 随着里

皮宣布辞职之后所引发的一系列 “血

案”可能也就不可能出现，包括如今的

一系列相关政策难产。 这种偶然性也

许就是足球运动吸引人的魅力。

再譬如说， 如今国内球迷都认为

是越南足球崛起了， 原因就是越南队

近来的成绩不错， 不管是国家队征战

世界杯预选赛抑或还是原先的1995年

龄段U23球队征战亚锦赛获得亚军，

而且像日本的南野拓实加盟利物浦队

了，并以此来反讽中国足球。 但是，N

多人或许都已经忘记了中国1995年龄

段队伍在2014年亚青赛上击败日本

队、淘汰韩国队闯入八强之时，其中战

胜日本队是中国男足各级国字号队伍

在洲际正式比赛中最近一次取胜日本

队， 但仅仅因为未能拿到世青赛入场

券，于是，这个年龄段队伍遭遇到的依

然是“全盘否定”，从主教练到球员几

乎是被“全面批斗”。“批斗”的结果，如

今依然是“一代不如一代”。

老百姓、球迷、舆论、媒体全盘否

定，足协就要想办法去解决。 于是，这

又被认为是“急功近利”。于是，各种出

台的办法都会被“质疑”……就是在这

样的一种“死循环”中，中国足球已经

逐渐地迷失了方向。

北京昆仑饭店， 一家和中国足

球渊源很深的酒店， 当初中国足协

和米卢的执教谈判在这里完成 ，

2004年亚洲杯中国队的驻地也在这

里。而就在今天，2019中超俱乐部投

资人会议将在此间举行， 所以人们

关心的关于中超新玩法的谜底将在

这里揭晓，比如外援人数，比如限薪

的细则，再比如归化球员的处理，会

议将宣布和解释2020赛季中超联赛

相关政策。

有消息称， 非华人血统的入籍

球员将依然被视作外援。 对于囤积

了大批类似球员的广州恒大来说，

这无疑是一个相当大的打击。

新赛季非华人血统的入籍球员

将被视为外援， 而有华人血统则按

照国内球员对待， 如果今天这条规

定被宣布， 那么广州恒大必须要为

自己手下那些球员寻找出路。 除了

艾克森之外， 还有高拉特、 费尔南

多、阿洛伊西奥、阿兰等人。 如果这

些球员全部被视为外援， 广州恒大

将会遇到麻烦， 首先要考虑如何将

这些球员出手。

有消息称外援将注册6人报名5

人上4个、每队国内球员年薪平均不

能超过500万元、U21转会名额限制

被取消等等。

今天下午规定宣布后， 留给大

多数球队准备新赛季的时间已经非

常紧迫。简而言之，还是希望中国足

球不要没完没了地折腾。

中国足球
每年都有新政
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